



Rendez-vous au puits...

Bagnols-sur-Cèze, dimanche 2 juin 2024

Culte de Baptême

Genèse 29, 1-21 - Jean 4, 1-26

Chers toutes et tous,

Venez nous rejoindre au puits, et revivez avec nous ce culte de Baptême qui nous redit combien la Parole de Dieu est essentielle pour nos vies. Un puits qui est source de vie, mais aussi le lieu de rencontres qui durent toute une vie...

ACCUEIL

Recevez, de la part de Dieu, la grâce, la joie et la paix,
dans votre cœur et dans votre vie.

Quand on est au désert, les journées sont longues, la route est difficile
la marche est fatigante.

Lorsqu'on découvre une oasis, un puits, c'est la fraîcheur, le repos ;
on se désaltère à l'eau de la source.

Nos journées, nos semaines ressemblent parfois à des déserts.

Espérons que ce temps de culte qui nous est offert puisse être une oasis,
pour étancher notre soif et apaiser nos tourments.

Nous sommes invités aujourd'hui à creuser un puits dans nos vies,
à prendre le temps de boire dans nos journées, dans notre agitation,
pour découvrir l'eau qui désaltère, qui rafraîchit, qui repose.

Père, donne-nous ton Saint-Esprit, comme tu l'as promis par Jésus-Christ
Qu'il rende rafraîchissante et vivifiante cette Parole, cette Bonne Nouvelle
qui va nous être annoncée.

Amen

LOUANGE

Seigneur, nous te louons pour l'eau

qui coule dans le secret de la terre et à la face du ciel.

Nous te louons pour l'humble ruisseau et pour le fleuve puissant,

pour la petite mare des basses-cours et pour l'océan qui porte les navires.

Nous te louons pour la pluie qui désaltère le monde

et pour le nuage qui fait espérer la fin de la sécheresse.

Nous te louons, car tu es la source de toute vie,

celui qui crée, celui qui entretient,

celui qui protège, celui qui prévoit, celui qui veut la joie de tous.

Amen

A L'ÉCOUTE DE SA PAROLE

Père, nous pouvons t'appeler ainsi parce que tu nous as parlé, parce que des croyants nous ont transmis leurs expériences et leurs témoignages.

Parfois tu nous parais lointain, silencieux, mais nous avons entendu parler de toi et nous savons que nous sommes importants pour toi.

Tu nous l'as dit dans ce livre que nous appelons la Bible.

Tu nous invites à redécouvrir le trésor que tu y as mis pour chacun et chacune de nous.

En Esprit, rejoins-nous et désaltère nos vies de ta Parole.

Amen.

Genèse 29

1 Jacob se mit en marche et partit pour le pays des fils de Qèdèm.

2 Il regarda, et voici qu'il y avait un puits dans la campagne. Il y avait là trois troupeaux de moutons, couchés près du puits car les troupeaux s'y abreuvaient. Une grande pierre fermait l'orifice du puits.

3 Quand tous les troupeaux y étaient rassemblés, on roulait la pierre de dessus l'orifice du puits, on faisait boire le petit bétail et l'on remettait la pierre en place sur l'orifice du puits.

4 Jacob dit aux gens : « Mes frères, d'où êtes-vous ? » – « Nous sommes de Harrân », répondirent-ils.

5 Il leur dit : « Connaissez-vous Laban, fils de Nahor ? » – « Nous le connaissons », répondirent-ils.

6 Il leur dit : « Va-t-il bien ? » – « Il va bien, répondirent-ils, voici sa fille Rachel qui arrive avec les moutons. »

7 Il reprit : « Voyez ! il fait encore grand jour ; ce n'est pas le moment de rassembler le bétail. Faites boire les moutons et allez les faire paître. »

8 Ils répondirent : « Nous ne le pouvons pas tant que les troupeaux ne sont pas tous rassemblés ; alors on roule la pierre de dessus l'orifice du puits et nous abreuvons les moutons. »

9 Il parlait encore avec eux lorsque Rachel arriva avec les moutons qui appartenaient à son père, car elle était bergère.

10 Dès que Jacob vit Rachel, la fille de Laban frère de sa mère, et les moutons de Laban frère de sa mère, il s'avança, roula la pierre de dessus l'orifice du puits et fit boire les moutons de Laban, frère de sa mère.

11 Jacob embrassa Rachel, il éleva la voix et pleura.

12 Jacob apprit à Rachel qu'il était le parent de son père et le fils de Rébecca. Elle courut en informer son père.

13 Dès que Laban entendit parler de Jacob, fils de sa sœur, il courut à sa rencontre. Il l'étreignit, l'embrassa, l'amena chez lui ; Jacob lui raconta toute l'affaire.

14 Laban lui dit : « Tu es sûrement mes os et ma chair », et Jacob habita pendant un mois avec lui.

15 Laban dit à Jacob : « Me serviras-tu gratuitement parce que tu es mon frère ? Indique-moi quels seront tes gages. »

16 Or Laban avait deux filles, l'aînée s'appelait Léa et la cadette Rachel.

17 Léa avait le regard tendre et Rachel était belle à voir et à regarder.

18 Jacob aimait Rachel, il dit : « Je te servirai sept ans pour Rachel, ta fille cadette. »

19 Laban reprit : « Pour moi, il vaut mieux te la donner que la donner à un autre ; reste avec moi. »

20 Jacob servit sept ans pour Rachel, et ils lui parurent quelques jours tant il l'aimait.

Jean 4

1 Quand Jésus apprit que les Pharisiens avaient entendu dire qu'il faisait plus de disciples et en baptisait plus que Jean,

2- à vrai dire, Jésus lui-même ne baptisait pas, mais ses disciples -

3 il quitta la Judée et regagna la Galilée.

4 Or il lui fallait traverser la Samarie.

5 C'est ainsi qu'il parvint dans une ville de Samarie appelée Sychar, non loin de la terre donnée par Jacob à son fils Joseph,

6 là même où se trouve le puits de Jacob. Fatigué du chemin, Jésus était assis tout simplement au bord du puits. C'était environ la sixième heure.

7 Arrive une femme de Samarie pour puiser de l'eau. Jésus lui dit : « Donne-moi à boire. »

8 Ses disciples, en effet, étaient allés à la ville pour acheter de quoi manger.

9 Mais cette femme, cette Samaritaine, lui dit : « Comment ? Toi qui es Juif, tu me demandes à boire, à moi, une femme, une Samaritaine ? » Les Juifs, en effet, ne veulent rien avoir de commun avec les Samaritains.

10 Jésus lui répondit : « Si tu connaissais le don de Dieu et qui est celui qui te dit : "Donne-moi à boire", c'est toi qui aurais demandé et il t'aurait donné de l'eau vive. »

11 La femme lui dit : « Seigneur, tu n'as pas même un seau et le puits est profond ; d'où la tiens-tu donc, cette eau vive ?

12 Serais-tu plus grand, toi, que notre père Jacob qui nous a donné le puits et qui, lui-même, y a bu ainsi que ses fils et ses bêtes ? »

13 Jésus lui répondit : « Quiconque boit de cette eau-ci aura encore soif ;

14 mais celui qui boira de l'eau que je lui donnerai n'aura plus jamais soif ; au contraire, l'eau que je lui donnerai deviendra en lui une source jaillissant en vie éternelle. »

15 La femme lui dit : « Seigneur, donne-moi cette eau pour que je n'aie plus soif et que je n'aie plus à venir puiser ici. »

Chers frères et sœurs,

Rendez-vous au puits... C'est le fil conducteur de notre prédication, comme vous l'avez peut-être deviné...

Des rendez-vous au puits, il en existe plein d'autres dans la Bible. Dans les endroits désertiques où se déroulent ses histoires, le puits est un point central de la vie du village, de la communauté, des familles nomades de

passage. Il est le symbole de la vie tout court, tant l'eau est indispensable pour exister sur cette terre aride.

Mais en ce dimanche où nous célébrons un Baptême, ce puits va nous parler aussi de notre vie spirituelle, de ce qui lui est essentiel : la Parole de Dieu évoquée comme une eau qui abreuve, qui étanche nos soifs bien humaines.

Dans le Baptême, la symbolique de l'eau est triple : c'est l'eau qui fait vivre, l'eau qui lave, et l'eau qui peut tuer..

L'eau qui fait vivre, nous en avons parlé. Dans l'extrait du livre de la Genèse, c'est les troupeaux que l'on abreuve en fin de journée, quand il fait moins chaud. Dans l'évangile de Jean, c'est une femme Samaritaine qui vient puiser l'eau pour boire. C'est une denrée précieuse. On la prélève avec parcimonie. On la protège avec une pierre qui ferme l'ouverture. Et cette eau n'est pas une eau stagnante, mais une eau vive, une eau de source. La légende dit même qu'au puits de Jacob, il n'y avait pas besoin de seau pour la puiser. Dès que le puits était ouvert, l'eau vive jaillissait comme un geyser.

A l'image de cette eau vive qui nous abreuve, la Parole de Dieu nous est aussi essentielle, chaque jour. Elle vient étancher nos soifs, nous revivifier. *« Celui qui boira de l'eau que je lui donnerai n'aura plus jamais soif ; au contraire, l'eau que je lui donnerai deviendra en lui une source jaillissant en vie éternelle¹. »* dit Jésus à la Samaritaine.

L., ces quelques gouttes qui vont couler sur tes cheveux et sur ton front te feront ressentir cette Parole de bénédiction que Dieu prononce sur toi. Comme pour le Baptême de Jésus, Dieu te dit : « Tu es ma fille bien-aimée, il m'a plu de te choisir ».

Et cette eau te rappelle aussi combien la lecture de la Bible, seule où à plusieurs, deviendra essentielle dans ta vie de chrétienne comme la source de sa Parole de vie. Cette parole jaillira entre les lignes, chaque fois que tu l'ouvrira !

Mais l'eau est aussi l'eau qui lave, qui purifie. Lors du Baptême, elle se fait symbole du pardon de Dieu, de sa miséricorde accordée gratuitement, sans contrepartie, sans jugement. Un pardon infini. Non pas un pardon pour des fautes passées, mais la grâce d'un pardon qu'il t'accordera toujours sans condition. Si le seul vrai péché de l'homme est de s'éloigner de Dieu, de décréter qu'il peut vivre sans lui, sache qu'il est toujours prêt à nous accueillir lorsqu'on décide de revenir vers lui.

1 Jean 4, 14

Enfin l'eau est aussi symbole de mort. Comme elle donne la vie, elle peut aussi tuer : les bateaux chavirent, les personnes se noient, les raz-de-marée et les tsunamis nous submergent, l'eau infectée nous contamine. Autrefois, et aujourd'hui encore dans certaines Églises, le baptisé était entièrement plongé dans l'eau comme pour le noyer. On le relevait ensuite, comme s'il naissait à nouveau dans sa nouvelle vie de chrétien, mais aussi comme s'il était sauvé de la mort. C'est ce que l'eau du Baptême symbolise aussi. Par le Baptême, nous sommes associés à la mort et à la résurrection du Christ, explique l'Apôtre Paul. Il nous rappelle que nos vies sont faites d'une succession de petites morts et de petites résurrections, et que Jésus-Christ nous a montré le chemin pour savoir les traverser, et pour en ressortir, debout et vivant.

L., voilà tout ce que signifient ces quelques gouttes d'eau qui seront versées sur ta tête tout à l'heure, alors que tu naîtra à une nouvelle vie, celle de chrétienne et de témoin de l'amour de Dieu pour l'humanité et le monde.

Mais retournons à notre puits, car il a encore quelque chose à nous révéler. Vous l'avez compris au fil des textes bibliques, le puits étaient un lieu de rencontre incontournable pour le village et pour ceux qui y faisaient halte. C'était surtout les filles qui venaient puiser l'eau pour la maisonnée, et qui venaient faire boire le petit bétail. Mais elles avaient besoin des hommes pour enlever la lourde pierre.

Aujourd'hui, à l'heure du robinet et de l'eau courante à domicile, c'est ailleurs que les filles et les garçons se rencontrent. Mais à l'époque où Tinder et Meetic n'existaient pas, c'était au puits qu'on avait le plus de chance de rencontrer sa future femme ou son futur mari.

Nous avons lu l'histoire de Jacob qui y rencontra Rachel, son épouse. Mais son père, Isaac, avait déjà épousé une jeune fille, Rebecca, rencontrée au puits. Moïse, qui s'était enfui d'Égypte, avait sauvé la vie des filles de Jehthro attaquées par d'autres bergers venus faire boire leur troupeau. Comme récompense, il avait reçu la plus jeune, Sefora, en mariage.

Le puits était autrefois le lieu des rencontres amoureuses...

Et cela me rappelle l'histoire d'un ami pasteur interrogé par un journaliste à la télé.

« A quoi ça sert d'avoir la foi ? lui demande-t-il.

- Êtes-vous déjà tombé amoureux ?, répond le pasteur.

- Oui, répond le journaliste, surpris.

- A quoi ça sert d'être amoureux ? Il ne sait pas que répondre.

- Eh bien, avoir la foi, c'est comme être amoureux, ça sert à rien, mais ça change la vie ! »

Lorsque j'écoute des personnes me raconter leur conversion, comment un jour elles se sont mises à croire en Dieu, j'ai toujours l'impression qu'elle me décrit un « coup de foudre. » Quelque chose de soudain, qu'on ne peut pas expliquer avec des mots. Quelque chose de presque surnaturel, qui apporte l'apaisement, la joie. La certitude que l'on est plus seul dans la vie, que l'on va pouvoir faire des projets à deux, se soutenir, faire route ensemble, se faire confiance.

Oui, comme un coup de foudre... et je sais que c'est aussi ton histoire, L.

Dieu nous appelle, Dieu nous invite à partager notre vie avec lui, à lui faire confiance, à prendre part à son projet pour l'humanité. Il appelle sans relâche, et un jour, le message nous atteint, presque inconsciemment, et on a l'impression qu'on se connaît depuis toujours, qu'on était faits l'un pour l'autre et qu'on ne peut plus se passer l'un de l'autre.

Et ce n'est pas l'aboutissement d'une formation, d'un enseignement. Ça n'est pas la conclusion d'une recherche minutieuse, comme on pourrait rechercher l'âme sœur dans les petites annonces, les applications de rencontres, les boîtes de nuit ou certaines émissions télévisées.

C'est une rencontre inattendue avec Dieu qui marque une vie. Elle se prolonge dans un cheminement à deux, comme une vie de couple. Une relation dans la durée où la connaissance et l'amour de l'autre grandit, se bonifie jour après jour. Un peu comme chaque anniversaire de mariage rend l'amour plus précieux : noces de papier, noces de cristal, noces d'or, noces de diamant...

Comme nous le disons souvent, vivre en chrétien, c'est un long et patient cheminement en couple avec le Christ, avec aussi des hauts et des bas, des doutes et des certitudes comme dans la vie à deux. Des portes claquées, parfois, et des réconciliations salutaires.

Une relation basée sur confiance, sur la foi l'un en l'autre.

Alors rendez-vous au puits... de la Bible, pour y puiser cette Parole qui nous régénère et qui entretient notre vie et notre foi. Rendez-vous au puits de la Bible pour y retrouver celui à qui nous avons confié notre vie, et que nous aimons car lui nous a aimé le premier.

Rendez-vous au puits communautaire du culte, où l'on rencontre d'autres membres du clan, de la famille, et aussi des gens de passage. L'endroit où tous viennent chercher et partager cette Parole, cette eau vive qui est indispensable à la vie.

Et dans le prolongement, la prière nous aide à entretenir le dialogue avec Dieu et permet de se redire la confiance, la foi que chaque partenaire met dans l'autre.

Car Dieu croit en nous, et compte sur nous, et réciproquement.
Ensemble, prions avec ces mots d'une communauté de religieuses
canadienne² :

*Seigneur, nous voici dans le petit matin
avant que la grande chaleur vienne alourdir notre pas
Nous voici réunis autour du puits avec toutes les soifs de notre village
Soif d'eau, soif de sécurité, soif d'amitié
Soif de dignité, soif de savoir, soif de paix.*

*Soif de lendemains où la justice sera respectée
où hommes et femmes, enfants et vieillards
se regarderont les yeux dans les yeux en toute fraternité, en toute
solidarité ...*

*Seigneur, nous voici à ce puits, comme à la source de ton amour.
Aide-nous à repartir dans la joie de pouvoir proclamer ta fidélité éternelle ...
Aide-nous à être porteurs et porteuses, au-delà du désespoir,
de ta promesse de lendemains où toutes les soifs seront désaltérées !*

Sois notre source Seigneur et fait la jaillir au cœur de notre village !

Amen

PRIERE D'INTERCESSION

Seigneur,
merci pour tout ce qu'il y a de bon dans notre vie,
merci pour tout ce qu'il y a de bon en nous.
Merci pour l'interminable source de résilience qu'est ta présence dans nos
vies.

Tout cela nous donne la soif de te présenter ce qui nous peine...

Seigneur, nous pensons devant toi
à tous ceux qui souffrent, quelle que soit l'origine de leur souffrance,
à ceux qui doivent se reconstruire une nouvelle vie
après une séparation, un deuil, un échec, une maladie.

nous pensons à ceux qui sont en soucis pour leur santé, leur situation, à
ceux qui vivent dans la précarité, à ceux qui s'inquiètent pour leur avenir.

Nous pensons à ces élèves, à ces étudiants qui actuellement préparent des
examens, ou qui attendent encore des réponses pour leurs études futures.

Aide-nous, Seigneur, à avoir la parole et le geste juste.
Aide-nous à recevoir et à donner avec joie.
Donne-nous les mots qui les rassurent, qui les soutiennent, qui les relèvent.

Nous te remettons L., qui dans la foi et la confiance, a reçu aujourd'hui le Baptême et s'est mise en marche à ta suite. Sois un guide et un soutien fidèle.

Nous pensons devant toi à ceux qui nous sont chers comme à ceux que nous avons du mal à aimer,
Nous te les confions dans le secret de notre cœur. *🙏🙏🙏*

Seigneur, nous rassemblons nos prières dans celle que tu nous as enseignée :

Notre Père, qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.
Pardonne-nous nos offenses,
comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.
Et ne nous laisse pas entrer en tentation, mais délivre-nous du Mal.
Car c'est à toi qu'appartiennent le Règne, la puissance et la gloire,
Aux siècles des siècles,
Amen

BÉNÉDICTION et ENVOI

Le Seigneur Jésus à commandé à ses amis :
"Allez ; faites de toutes les nations des disciples, baptisez les au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit. Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin des temps³".

Il est temps pour vous de retourner dans le monde témoigner en paroles et en actes de la Bonne Nouvelle de l'Évangile qui vous a été annoncée.

**Que le Dieu de paix et de lumière
soit et demeure avec vous tous,
le Père, le Fils et le Saint-Esprit.
Amen**

Pasteure Laurence Guitton